

01 LL Alcances de la investigación 10 08 19

El 24 de septiembre de 2019 Alfonso Durazo, secretario de Seguridad y Prevención Ciudadana, participó en el Seminario sobre Violencia y Paz de El Colegio de México. Ese día expresó su opinión sobre la experiencia de La Laguna.

“El mejor modelo de colaboración intermunicipal o de zona conurbada que hay en materia de seguridad en el país, se llama: ‘La Laguna’ ... es un modelo que invariablemente promovemos en nuestros recorridos por el país”. Las cifras y tendencias confirman sus dichos.

### **Gráfica de homicidios.**

Durazo atribuyó el éxito al mando único, a la coordinación inter-municipal y al apoyo de las fuerzas federales. Pasó por alto a la sociedad organizada, en particular a seis actores organizados: medios de comunicación independientes, empresarios, colectivos de víctimas, organismos de la sociedad civil, grupos religiosos y académicos. Su papel fue determinante para la comprensión del fenómeno y el desarrollo de políticas públicas.

Seleccionamos estos grupos porque confirman un patrón encontrado en la manera cómo combatieron exitosamente al crimen organizado en Ciudad Juárez y Monterrey, al Chicago de los años veinte y a la Sicilia de los años noventa. En todos estos casos hubo entendimientos entre diversos actores sociales.

No pretendemos minimizar la importancia de lo hecho por las instituciones del Estado mexicano. Son insustituibles por tener el monopolio legal del uso legítimo de la

violencia. Sí creemos indispensable revalorizar del papel de la sociedad porque esa es una de las claves para contener la violencia desencadenado por el crimen organizado.

La investigación se basa en información primaria: entrevistas a integrantes de los seis grupos y funcionarios de diverso nivel, recortes de prensa y expedientes judiciales. Esta investigación fue patrocinada por la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas y la Fundación Ford y realizada en coordinación con la Academia Interamericana de Derechos Humanos de Coahuila. También contó con la colaboración del gobierno del estado de Coahuila.

En la investigación participaron las siguientes personas: